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“如果有来生来世，我愿穿一

身白衣，像天使一样治病救人，像

护士一样美丽温馨。”日前，在浙

江省中医院钱塘院区泌尿外科，

患者郑老先生为了表达对医护的

感谢，给他的主管医生发去几首

诗。

郑老是浙江某大学教授，一辈

子从事教学工作，兢兢业业，没有

不良嗜好。可是今年体检发现，他

的前列腺特异性抗原（PSA）有异常

升高。

随后，郑老来到省中医院钱塘

院区就诊，经检查，被确诊为前列

腺癌。幸运的是发现及时，还有手

术机会。主刀的是泌尿外科专家

金晓东教授，术后第二天，郑老就

恢复了饮食。

金晓东介绍，PSA 是一种由前

列腺分泌的单链糖蛋白，正常人血

清中总 PSA 值小于 4 纳克/毫升，若

数值大于 10 则前列腺癌的可能性

极大。因此，如果发现 PSA 升高，

建议尽快到正规医院进一步检查，

明确诊断。

金晓东表示，前列腺癌是男性

生殖系统中常见的恶性肿瘤之一，

目前引起前列腺癌的危险因素尚

未完全阐明，但可以通过改善饮

食、适量运动、积极治疗原发病等

进行预防。

改善饮食。减少炸鸡、核桃、

开心果等高脂肪食物以及腌制食

物的摄入，同时可以多吃一些含有

维生素及膳食纤维的食物，如橙

子、芹菜等，多饮水。

适当且适量运动。肥胖等代

谢因素也是影响前列腺癌的原因

之一，肥胖人群建议积极减轻体

重，经常进行适合自己的体育锻

炼，增加大腿及臀部的运动，改善

前列腺区域的血流循环。

积极治疗原发病。前列腺炎

与前列腺癌的发生发展可能存在

一定的关系，因此如果存在急、慢

性前列腺炎，要积极治疗。

养成良好的卫生习惯。特别

是要注意私处卫生，每日应使用流

动的清水对其进行清洗，避免不洁

性生活。

保持良好情绪。研究表明，癌

症发生和长期不良情绪相关，要保

持积极乐观的心态。

此外，在日常生活中，还需注

意以下事项：不穿过紧的裤子，不

久坐；每天保持充足的睡眠，避免

熬夜；戒烟戒酒；如有基础疾病，用

药严格遵医嘱；定期进行体检，如

果发现异常，及时到正规医院进行

治疗。

体检查出一数值异常升高

所幸发现及时仍有手术机会
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健康健康

慢性伤口是糖尿病患者和老年

人面临的主要健康问题。一项最新

研究中，瑞典和德国科学家开发出

一种新方法，利用电刺激将伤口愈

合速度提高了3倍。

新方法基于一个古老的假设

——对受损皮肤进行电刺激可使伤

口愈合，原因在于皮肤细胞在电场

中会定向“迁移”。研究团队开发出

一款生物芯片，在上面培养皮肤细

胞，然后在皮肤上制造微小伤口，接

着用电刺激伤口。实验中，研究人

员将重点放在与糖尿病有关的伤口

愈合上。结果表明，电刺激可提高

伤口愈合速度。

研究团队指出，他们目前正在

研究不同皮肤细胞对电刺激的反

应，希望开发出一款设备，能“扫描”

伤口，并根据伤口的情况调整电刺

激，以有效帮助那些伤口愈合缓慢

的人。 据《科技日报》

电刺激将伤口
愈合速度提高三倍

白内障是眼科常见病，绝大部分
白内障是由于衰老而自然产生的，很
多老年人上了年纪后视力就会下降，
如果错过黄金治疗时机，则可能导致
更为严重的后果。

浙江省眼科医院之江院区副院
长、白内障专科陈鼎主任医师经常被
患者及家属问到以下这些问题：“白内
障究竟该不该手术？”“白内障是越老
做越好吗？”陈鼎表示，手术是目前全
球医学界公认的治疗白内障的方式。
很多老年朋友对白内障治疗不太了
解，一再拖延直到失明才懊悔不已。

白内障熬成“黑内障”
九旬老妇决定要手术

住在养老院的冯奶奶今年 90
岁，向来身体硬朗，行动自如。然而

最近半年来，奶奶“雾里看花”，视力

一天不如一天。特别是右眼，只能

看到模糊的人影，已经严重影响日

常生活。

其实，冯奶奶几年前就知道自

己患有白内障，但因为那时总听人

家说“白内障做了会复发，越老手术

越好”，所以就一拖再拖，以至于到

后来视力越变越差，严重影响日常

生活。

“儿女定居国外，做完手术眼睛

包起来，看不见了怎么办？”“万一手

术失败了怎么办？”种种担忧和疑虑

环绕在冯奶奶的脑袋中。

这时，她恰巧发现同住养老院

的林爷爷夫妻俩曾经做过白内障手

术，现在看东西、做事情都很轻松。

于 是 ，冯 奶 奶 就 向 他 们 夫 妻 俩 咨

询。热心的林爷爷还推荐了曾经给

他做手术的省眼科医院之江院区白

内障专科陈鼎主任医师，并且夸赞

陈主任技术好。

次日，冯奶奶经过一系列的检

查发现，冯奶奶视力只有眼前指数，

眼内的晶状体已呈棕黑色，透光性

非常差，属于很严重的白内障。想

要恢复视力，只能手术。

陈鼎表示，手术方式的选择要

根据晶体的情况来决定，比如说，晶

体核的硬度是从 1 级到 5 级划分的，

5 级就特别硬。在以往，棕黑色的 5
级核就不适合做超声乳化手术，需

要采取切口及损伤较大的手术方

式。如今随着手术技术的进步，5 级

核也可以采用微创手术方式，冯奶

奶的白内障接近 5 级核，称得上是

“黑内障”，所以手术方案的选择需

要严密制定。

白内障手术没有年龄限制

现在的白内障手术技术很成

熟，患者恢复也很快，但是还是面临

比如：“高龄患者的身体状况能不能

耐受？”“患者白内障程度很严重，晶

体的核是很硬的，选择哪种方式手

术，更安全更有效？”等一系列问题。

陈主任告诉家属，冯奶奶的这

种 白 内 障 可 以 采 用 超 乳 的 方 式

做。 那么，硬如结石的“黑内障”，

该如何破除？经过手术团队的多次

探讨，结合患者的实际情况及与家

属的沟通情况，陈鼎团队为冯奶奶

制定了“飞秒激光辅助下白内障超

声乳化吸除+人工晶状体植入术”方

案。接下来的手术也很顺利，术后，

冯奶奶视力恢复到 0.6。“真没想到，

我这个年纪还能重新看清这个世

界！”老人家非常满意。

陈鼎表示，过去医疗手段有限，

白内障手术是做囊外摘除，要把浑

浊的晶状体挽出来，所以切口大，晶

状体核硬一点才能挽得出来。而现

在用的是超声乳化方式，在眼内将

晶状体核粉碎成小块后再抽吸出

来，所以白内障越“老”需要能量越

大，损伤越大，恢复越慢。而飞秒激

光技术的应用，大大降低了硬核白

内障的手术难度及风险。

另外，很多人还会有一个顾虑：

进行完白内障手术后会不会复发？

其实，极少部分人在手术后会出现

一定概率的后囊膜纤维化，这并不

是白内障复发，完全不用担心。一

般仅需要进行几分钟的门诊激光治

疗，就可以恢复视力。

另外，白内障已经基本突破年龄

限制，上至百岁老人，下到仅 3 个月

婴儿，通过严格术前检查评估，都是

可以进行手术。陈鼎还向记者透露，

他做过的 2 万例白内障手术中，最年

长的患者是103岁。 记者 徐小翔

如需了解更多关于白内障的情
况，请拨打本版右上角专线电话。

90岁冯奶奶的“黑内障”没了
眼科大咖陈鼎：白内障手术没有年龄限制 送出15个专家号


